

MANIFIESTO DE JÓVENES

VI Conferencia Latinoamericana de Saneamiento

Latinosan Bolivia 2022

Con la participación aproximada de una centena de jóvenes bolivianos y de los países latinoamericanos Paraguay, Costa Rica, Honduras y Guatemala, se llevó a cabo el Encuentro de Jóvenes Latinosan 2022 en el municipio de Tiquipaya del departamento de Cochabamba, entre el 11 y el 12 de octubre de 2022.

Los jóvenes reunidos en cinco mesas de trabajo compartieron sus realidades, perspectivas y necesidades en cuatro temas fundamentales: Derechos humanos y obligaciones respecto al agua, Derecho humano y responsabilidades en saneamiento, Cambio climático y medio ambiente, y Prácticas de higiene.

De esta manera, los participantes acuerdan trabajar los temas mencionados en tres puntos: Problemas comunes, demandas a líderes políticos, y compromisos personales y colectivos de organizaciones ambientalistas juveniles.

Mesa: Prácticas de higiene

Los principales problemas están relacionados con la educación, especialmente de los niños, adolescentes y jóvenes, dentro de sus unidades educativas. Llama la atención:

- La infraestructura y servicios de agua, saneamiento e higiene insuficientes y poco amigables en las unidades educativas.
- La currícula escolar que no incorporan la promoción de la higiene, en particular de la higiene menstrual.
- La falta de concientización de los actores del sector educativo y de la comunidad en general, respecto a la contaminación de agua por residuos.

Solicitamos a las autoridades:

Priorizar y destinar presupuesto para proveer y mejorar los servicios de agua, saneamiento e higiene, incluida la higiene menstrual y residuos sólidos en escuelas.

Por nuestra parte, nos comprometemos a:

- Mantener y cuidar la infraestructura sanitaria en las unidades educativas, así como en las diferentes comunidades de las que somos parte.
- Promover la higiene en las comunidades y seguir capacitándonos para servir a la sociedad con los conocimientos adquiridos.
- Concientizar a las personas sobre la gestión de residuos, para reducir la contaminación que se generan por la falta de rellenos sanitarios.

Mesa: Derechos y obligaciones respecto al agua

Los principales problemas identificados son:

- Los escasos recursos financieros para desarrollar proyectos de agua para todos.
- La falta de abastecimiento de agua en las comunidades indígenas y campesinas para el ejercicio del acceso al agua.
- La resistencia al pago por el servicio de agua potable y alcantarillado, debido a la falta de información sobre las normativas del sector, de parte de usuarios y consumidores.
- La contaminación de las fuentes de agua por las empresas mineras, textiles e industriales, entre otros.

- La falta de sensibilización sobre los derechos y deberes con respecto al derecho al agua.

Frente a estos problemas, pedimos a las autoridades priorizar:

- Estrategias para socializar y sensibilizar en el uso correcto de infraestructura sanitaria.
- La gestión del agua subterránea, evitando su contaminación por materiales pesados.
- Impulsar en la población el pago por servicios de agua potable y alcantarillado sanitario.
- Uso de las nuevas tecnologías para la socialización y sensibilización en políticas públicas respecto al acceso al agua potable y el tratamiento de aguas residuales.

Como jóvenes, nos comprometemos a:

- Estar informados sobre los derechos y deberes en el acceso al agua, para luego comunicar a la sociedad civil desde nuestras organizaciones.
- Realizar acciones o propuestas referentes al acceso al agua para poblaciones vulnerables.
- Investigar y proponer alternativas de solución para aquellas poblaciones dispersas, mediante el uso de las nuevas tecnologías.
- Colaborar en procesos de sensibilización y acuerdos tarifarios.

Mesa: Derechos humanos y saneamiento

Como jóvenes nos preocupa:

- La falta de socialización de los sistemas de tratamiento de aguas residuales en poblaciones rurales y periurbanas, y que éstas sean adecuadas a sus contextos.
- Las condiciones de las plantas de tratamiento de aguas residuales y sistemas de alcantarillado rebasados en su capacidad, debido al crecimiento poblacional en las distintas ciudades de Latinoamérica; además de la ausencia de infraestructura sanitaria en ciudades pequeñas.
- La falta de educación y concientización de la población en temas de saneamiento y manejo de recursos hídricos.
- La falta de coordinación interinstitucional entre los actores públicos, privados e independientes en temas de saneamiento.

Pedimos a las autoridades:

- Incentivos por parte de gobierno a las industrias que apliquen sistemas de tratamiento de aguas residuales para su posterior reúso, además a empresas y emprendimientos que apliquen tecnologías o tratamientos alternativos frente a los convencionales.
- Gestión de planeamiento urbano integral para evitar avasallamientos en zonas aluviales y de protección.
- Implementación de sistemas de alcantarillado diferenciado para la reutilización de aguas grises y de lluvia, además de la reducción de caudales en aguas negras.
- Establecer tarifas para alcantarillado y tratamiento de aguas residuales domésticas.

De esta manera, los jóvenes nos comprometemos a:

- Participar en las campañas de concientización sanitaria tanto en zonas urbanas como rurales.
- Proponer a las diferentes autoridades encargadas de medio ambiente, la inclusión de temáticas de saneamiento ambiental tanto escolar como universitaria.

Mesa: Cambio climático y medio ambiente

Queremos llamar a la conciencia de los tomadores de decisión a combatir la corrupción a todo nivel. En esa línea, nos preocupa también las deficiencias en la ejecución de políticas públicas

ambientales, así como las fallas en la apertura de espacios efectivos para el control social, un contrapeso esencial para el cumplimiento y celeridad en la gestión.

Nuestras peticiones son:

- a) En gestión ambiental
 - Introducir a la malla curricular educativa la materia de Educación Ambiental, para concientizar y sensibilizar con miras al desarrollo de hábitos ambientales en pro del medio ambiente en sus diferentes niveles, con el apoyo de las direcciones de Desarrollo Productivo y Medio Ambiente Municipales o Locales.
 - Manejo adecuado de botaderos para su posterior cierre e implementación de rellenos sanitarios, incluyendo la educación ambiental en recolección diferenciada, tratamiento de lixiviados, cosecha de compost y protección del suelo.
 - Apertura de espacios efectivos para la participación de los colectivos ambientales juveniles en el diseño, la planificación y ejecución de políticas públicas en medio ambiente.

- b) En minería y gobernanza climática:
 - Seguimiento a las normativas nacionales en tratamiento de aguas mineras.
 - Inclusión de organizaciones internacionales que garanticen los derechos medioambientales en comunidades.
 - Definir parámetros nacionales e internacionales para la gobernanza climática.

- c) En cuanto a incendios y sequías:
 - Restauración de la cobertura vegetal, monitoreo y gestión de riesgos.

- d) Conservación de cuerpos de agua:
 - Renovación de los entes reguladores, para introducir profesionales idóneos y así evitar la corrupción.
 - Control social a las autoridades de manera estratégica.
 - Base de datos actualizada de acceso libre, con respaldo técnico, para el conocimiento y uso de la ciudadanía con referencia a proyectos y/o iniciativas a corto, mediano y largo plazo.

Como jóvenes nos comprometemos a:

- Hacer control social en prácticas educativas ambientales.
- Potenciar los resultados en gestión integral de residuos sólidos y relevar la importancia del cuidado del agua.
- Tener una responsabilidad colectiva de la sociedad civil con profesionales del área.
- Buscar alternativas en prevención a los incendios descontrolados que lleguen a afectar áreas protegidas y atenten contra los ecosistemas.

Mesa: Articulación en red

Los jóvenes creemos que, frente al gran potencial que ofrecen las tecnologías de información, deberíamos poder contar con una mejor articulación en red de acciones ambientalistas a nivel latinoamericano.

Observamos la ausencia de un canal o espacio que permita la comunicación traducida en el intercambio de experiencias y el fortalecimiento de proyectos.

Pedimos a las autoridades:

A los ministerios de medio ambiente de Latinoamérica y el Caribe:

- Apoyar la estructuración y fortalecimiento de la Red Latinoamericana de Jóvenes por el Ambiente constituida en este evento, para la generación de espacios reales y sostenibles en el tiempo, que permitan la implementación de proyectos e iniciativas dirigidas al logro de los ODS y la Agenda 2030.
- Al Banco Interamericano de Desarrollo (BID):
Consolidar un acuerdo con los representantes de los Estados que permita la aplicación efectiva de la plataforma IEEM (modelado económico- ambiental integrada, para el diseño y la inversión en políticas públicas, basados en la evidencia). Esto permitirá incorporar criterios de sostenibilidad y sustentabilidad en los programas de la administración pública, traducidos a su vez, en la armonización con el trabajo focalizado, en cumplimiento a los ODS y la Agenda 2030.

Como jóvenes nos comprometemos a:

- Desarrollar un programa de trabajo focalizado en la gobernanza. Esto implica, el trabajo conjunto entre Estado, la cooperación internacional y representantes de la sociedad civil.
- Consolidar una plataforma de intercambio de experiencias entre jóvenes a nivel latinoamericano.
- Generar espacios para la incidencia efectiva de jóvenes en las políticas públicas.
- Participar y organizar campañas de concientización en saneamiento básico, tanto en zonas urbanas como rurales.
- Como profesionales, nos comprometemos a desarrollar proyectos ambientales, priorizando diferentes tratamientos de aguas residuales, en conjunto con las organizaciones involucradas.
- Coadyuvar en la inclusión de temáticas de saneamiento ambiental, tanto en la escuela como en las universidades.

Anexo

ACTA DE CONSTITUCIÓN DE LA RED DE JÓVENES AMBIENTALISTAS DE LATINOAMERICA